


«Азимут» определился с дизайном
Azimut Hotels планирует в нынешнем году приступить к 

реконструкции отеля «Азимут Воронеж» (бывшая гостиница 
«Брно»), сообщил губернатору Алексею Гордееву председа-
тель совета директоров компании Александр Клячин. По его 
словам, задержка в реализации проекта связана с определе-
нием дизайна. Теперь с ним определились, и как только будет 
готов проект, компания начнёт работы. Напомним, что право 
аренды гостиницы сроком на 25 лет Azimut Hotels Company 
получила в результате аукциона. Компании предстоит прове-
сти капремонт здания стоимостью не менее 250 млн рублей. 

Демонтаж киосков продолжается
В рамках исполнения указания главы Воронежа Сергея 

Колиуха о комплексном благоустройстве магистральных 
улиц управой Ленинского района продолжается демонтаж 
несанкционированных временных сооружений. Собствен-
ники киосков заблаговременно извещаются о предстоящем 
демонтаже. Им предлагается до определенного срока сделать 
это самостоятельно. В противном случае демонтаж про-
водится принудительно. Как сообщает информационно-
аналитическое управление горадминистрации, в минувшую 
среду в Ленинском районе были демонтированы киоски по 
улице Ворошилова. 

Праздник на певческом поле 
Сегодня  в Александровке Таловского района  в очередной 

раз пройдёт Всероссийский фестиваль народной песни, музыки 
и танца «На  родине М.Е. Пятницкого». Обещали приехать око-
ло тысячи участников самодеятельных  и профессиональных  
творческих коллективов из одиннадцати  регионов России: 
Белгородской, Воронежской, Владимирской, Кировской, 
Липецкой, Псковской, Ростовской, Рязанской,  Саратовской, 
Тверской областей и Москвы. Главной фестивальной площад-
кой по традиции станет певческое поле.  Почётными гостями 
праздника станут Государственный академический Воро-
нежский русский народный хор имени К.И.Массалитинова, 
народная артистка РФ Екатерина Молодцова, профессор 
Российской академии музыки имени Гнесиных, народная 
артистка РФ Анна Литвиненко. 

Пить можно, но осторожно
В Воронежской области более половины проб питьевой 

воды из систем централизованного хозяйственно-питьевого 
водоснабжения не отвечают требованиям гигиенических 
нормативов, сообщает Роспотребнадзор. Пробы были взяты 
в прошлом месяце в 32 муниципальных районах и Воронеже. 
В частности, в 17 районах вода оказалась излишне жёсткая. 
Слишком много железа обнаружили в воде Верхнехавского, 
Кантемировского, Ольховатского, Подгоренского, Талов-
ского, Семилукского и Бобровского районов. Кстати, в воде 
последнего повышена и концентрация марганца. В пробах из 
Рамонского и Репьёвского районов концентрация нитратов 
превышает норму в 3,5 раза. Что же касается микробио-
логических показателей, то здесь специалисты Управления 
Роспотребнадзора нарушений не выявили.

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№98 (25926) | Суббота, 7 июля 2012 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Сообщения подготовили 
Валерий КАзАноВ, Татьяна ПеТренКо,  
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Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, местами небольшие 
или умеренные кратковременные дожди, в отдельных пунктах 
– сильные дожди, местами – грозы, в отдельных районах 
–  с градом; ветер северо-восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый, сильный; температура +29…+34.

8 июля по области – переменная облачность, местами не-
большие дожди, грозы; ветер северо-восточный, умеренный, 
ночью – слабый, днём – порывистый; температура ночью 
+15…+20, днём +26…+31.

9 июля по области – переменная облачность, без осадков; 
ветер юго-восточный, ночью – слабый, днём – умеренный; 
температура ночью +13…+18, днём +26…+31.
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1765 ∆ 28 За текущий месяц 10166
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Воронежский 
гидрометеоцентр

«Молгород» собрал 
активных и деловых

ольга СВиридоноВа 

Когда попадаешь на тер-
риторию учебно-оздорови-
тельного комплекса «Спут-
ник», что в посёлке Сомово, 
начинает казаться, что ты в 
другом мире. А всё потому, 
что в нынешнем году, как и 
в предыдущие, на базе ком-
плекса проходит областной 
молодежный образователь-
ный форум «Молгород – 
2012». 

Корпуса и палаточный 
городок «Спутника» при-
ютили на пять дней полты-
сячи человек. Школьники 
и студенты, молодые педа-
гоги и предприниматели в 
импровизированном «мо-
лодежном городке» делятся 
друг с другом опытом и зна-
ниями, посещают лекции  

на обучающих площадках. 
 - Мы стараемся дать участ-

никам форума новые знания, 
– рассказывает Геннадий 
Кириченков, заместитель 
руководителя департамента 
образования, науки и моло-
дежной политики. – Здесь 
все с активной жизненной 
позицией, хотят проявить 
себя и не боятся попробо-
вать свои силы. «Молгород» 
проходит уже в четвертый 
раз, и с каждым годом его 
программа становится всё 
интереснее. Развивается сам 
проект, становится больше 
участников, в том числе и 
спонсоров. Ребята не просто 
обретают необходимые зна-
ния и опыт. «Молгород» - это 
и большой конкурс, а лучшие 
из лучших получают по его 
итогам денежный приз. 

В учебно-оздоровительном комплексе «Спутник» 
прошёл ежегодный молодёжный форум.

Участники площадки 
«Любительский спорт».

 Уважаемые жители  
Воронежской области!

8 июля Россия отмечает День се-
мьи, любви и верности. Его надежные 
покровители - святые супруги Петр 
и Феврония, издавна почитаемые на 
Руси.

Это прекрасный, добрый и очень 

значимый праздник. Он напоминает 
нам о супружеской любви и верности, 
понятиях чести, долга и ответствен-
ности. Символ праздника - скромный, 
но любимый всеми полевой цветок 
России – ромашка.

Cемья как основной элемент 
общества была и остается храни-
тельницей национальной культуры, 
опорой преемственности поколений, 

фактором стабильности и развития. 
В ней – истоки силы и мудрости 
государства. Именно традиционные 
духовно-нравственные семейные 
ценности лежат в основе народа, дают 
ему крепость и стойкость к любым 
тяготам.

В Воронежской области есть семьи, 
которые прожили в супружестве пять-
десят и более лет. Пусть они живут 

еще долго в мире и согласии и подают 
нашей молодежи пример нравствен-
ности и душевного тепла в семье. 
Желаем всем семьям Воронежской 
области добра, благополучия и креп-
кого здоровья.

Губернатор Воронежской области  
А.В. ГорДееВ

Председатель областной думы  
В.и. КлюЧниКоВ 

завтра – День семьи, любви и верности

тамара гаШимоВа

Верхнемамонский район 
Фото автора

Небольшой дом на одной 
из тихих, сбегающих с бугра 
к Дону улочек Верхнего Ма-
мона. В палисаднике хозяй-
ничают дельфиниумы, флок-
сы, петунии, розы, лилии. В 
огороде радуются палящему 
солнцу краснощёкие поми-
доры, желто-зелёные перцы, 
напоминающие перевёрнутые 
с ног на голову пирамиды. 
Огурцы же, напротив, так и 
норовят прижаться к земле, 
укрываясь листьями слов-
но покрывалом. Плодово-
овощное царство наливается 
и поспевает не по дням, а по 
часам. На радость большому 
и гостеприимному семейству 
Востриковых. 

Чуть больше полувека 
прошло с тех пор, когда они 
впервые увидели друг друга 
на школьной линейке, по-
свящённой началу учебно-
го года. Он шёл во второй 
класс, а потому чувствовал 
себя спокойно и уверенно по 
сравнению с первоклашками, 
среди которых с огромным 
букетом и кипельно-белыми 
бантами стояла она. Смотрел 
на неё, на других девчонок, 
слушал торжественные речи, а 
к окончанию праздника решил 
твёрдо и бесповоротно, что 
женится только на ней. Так и 
произошло.

- Мы всегда были вместе: 
на переменах, соревнованиях, 
концертах, в походах, - рас-
сказывает Валентина Петров-
на, накрывая стол в беседке. 
– Учителя, видя такое, то и 
дело вызывали родителей в 
школу, к бдительности при-
зывали, наша дружба покоя 

не давала. А мы-то первый раз 
поцеловались, когда я училась 
в десятом классе. 

Окончив восьмилетку, Ва-
силий поступил в Ростов-
скую мореходку, а Валентина 
– в девятый класс соседней 
средней школы. Учила мате-
матику и физику, заканчи-
вала музыкальную школу по 
классу аккордеона, рисовала 
стенгазеты, разучивала песни 
для очередного выступления 

школьной агитбригады. И 
ждала своего Васю…

- Получила аттестат, при-
ехала поступать в Волгоград-
ский медицинский институт, 
но, не набрав баллов, вер-
нулась домой, - продолжает 
хозяйка дома, расставляя та-
релки. – В августе позвали 
меня в школу учителем мате-
матики и физики. Ради такого 
дела купила себе портфель. 
Уже был подписан приказ, но 

накануне 1 сентября поняла, 
что это не мое. Потом работа-
ла пионервожатой, учителем 
музыки, параллельно зани-
малась на  подготовительных 
курсах, писала контрольные, 
штудировала учебники. В 
феврале 1972 года пришла в 
детскую библиотеку. Думала 
на время, оказалось, что на 
тридцать лет. Из них послед-
ние одиннадцать руководила 
районной библиотечной си-

стемой. Трудно сказать, чего 
бы я добилась, если бы не 
директор детской библиотеки 
Людмила Александровна Ан-
пилогова, которая стала мне 
второй мамой. Всё, что во мне 
есть, — от родителей и от нее. 
Она помогла получить высшее 
образование, научила меня 
работать, относиться к людям 
с уважением и пониманием. 
Учила своим примером. 
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«Спасибо тебе...»
Встреча | Они познакомились на школьной линейке первого сентября.  

Она пришла в первый класс, он – во второй. И с тех пор не расстаются. Вот уже полвека   

Востриковы вместе с дочерью, зятем и внуками во дворе своего дома.

Правительство Воронеж-
ской области и областная 

дума от всей души поздравляют 
работников почтовой связи с 
профессиональным праздни-
ком. Почтовая сеть охватывает 
всю территорию Воронежской 
области, и большинство её со-
трудников верны лучшим тра-
дициям российской почты.

Долгое время почта была 
единственным способом связи. 
Со временем на смену бумаж-
ным конвертам пришла элек-
тронная почта, более быстрая и 
доступная. Но ничто не заменит 
письмо, написанное на бумаге 
дружеской рукой. Почта явля-
ется связующим звеном в обще-
нии людей уже на протяжении 
многих веков. Она соединяет 
человеческие сердца и дарит 
нам радость общения.

Наряду с традиционными 
услугами воронежские почта-
льоны осуществляют и ряд 
новых. Среди них – отправка 
миграционных уведомлений, 
налоговых деклараций, а также 
социальные услуги. Доставка 
пенсий, пособий, доставка на 
дом товаров народного потре-
бления, услуги по приему ком-
мунальных платежей на дому 
значительно облегчают жизнь 
пожилых людей.

В этот праздничный день мы 
желаем всему коллективу Во-
ронежского филиала «Почты 
России» новых успехов в работе, 
реализации всех задуманных 
проектов, доброго здоровья, сча-
стья и благополучия в семьях.

Губернатор Воронежской  
области А.В. ГорДееВ

Председатель областной думы 
В.и. КлюЧниКоВ 

8 июля – День российской почты

В репьёвском отделе-
нии почтовой связи, 
что располагается в 
здании бывшего район-
ного почтамта, сегодня 
трудятся четыре опе-
ратора, девять почта-
льонов и один киоскёр. 
руководит ими ольга 
Соболева. 

тамара гаШимоВа

репьёвский район
Несмотря на обеденный 

перерыв, на рабочем месте 
удалось застать двоих опе-
раторов. Знакомьтесь, перед 
вами операторы первого 
класса Лариса Колесникова 
и Оксана Саввина. Трудятся 
здесь не первый год. Лариса 
Леонидовна – 19 лет, её кол-
лега – восемь. 

- В последнее время рабо-
ты прибавилось, но мы этого 
не боимся, - признаётся 
Оксана Александровна. – 
Пенсии разносим, подписку 
на газеты и журналы прини-
маем, квитанции в каждый 
дом доставляем, принимаем 
платежи; с терминалами 
в банке бабушки не хотят 
возиться, вот и идут к нам. 
Денежные переводы отправ-
ляем, телеграммы. За целый 
день столько новостей от 
клиентов узнаем, что можно 
внеочередной номер район-
ной газеты выпускать. 

Здесь работы не боятся

Оксана Саввина и Лариса Колесникова  
заняты отправкой корреспонденции.
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Светлана ШамаКина

Фото Ивана ненАШеВА
Открытие новой пожарной 

части №91 Государственной 
противопожарной службы 
Воронежской области для 
села, в котором живут пять 
тысяч человек, большое со-
бытие. 

- Ещё в 2010 году, после 
пожаров, которые затронули 
и наш район, губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев поставил задачу от-
крыть в Яменском сельском 
поселении пожарную часть. 
Задача выполнена. Пожар-
ная часть будет обслуживать 
не только Яменское, но и 
Новоживотинное и Айда-
ровское сельские поселения. 
Планируем открыть ещё по-
жарную часть в селе Большая 
Верейка, которая «закроет» 
несколько поселений, - со-
общил глава администрации 
Рамонского района Виктор 
Логвинов и вручил почётные 
грамоты райадминистрации 
главе Яменского сельского 
поселения Николаю Ши-
пилову, генеральному ди-
ректору ЗАО «Яменское» 
Олегу Чаплыгину и гене-
ральному директору ООО 

МСФ «Контакт» Виктору 
Землянухину.

- Это лучшее подразде-
ление во всей Воронежской 
области по условиям быта 
и содержания, - дал оценку 
начальник ГУ МЧС по Воро-
нежской области, полковник 
внутренней службы Игорь 
Кобзев и в подарок преподнёс 
руководителю пожарной ча-
сти Игорю Акулову сотовый 
телефон:

- Это для того, чтобы по-
жарные Яменского были всег-
да на связи! 

Символический ключ от 
ПЧ был вручён директору ка-
зённого учреждения Воронеж-
ской области «Гражданская 
оборона, защита населения 
и пожарная безопасность» 
Анатолию Тарасову, который, 
в свою очередь, отметил:

- В регионе до конца года 
будет создано 45 пожарных 
частей. На Яменскую же мо-
гут равняться все районы. 

Н а с т о я щ и м  б о л ь ш и м 
сюрпризом для участников 
торжества стал подарок от 
губернатора Алексея Гордее-
ва - новая пожарная машина 
марки «Урал». Это уже третий 
автомобиль, который сегодня 
имеется в арсенале ПЧ №91. 

Огнеборцы  
заступили  
на дежурство

Начальник пожарной части №91 Игорь Акулов, отдав-
ший пожарной службе 32 года, награждён орденом 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.

Константин ШомаХоВ

На втором международ-
ном форуме «Технологии в 
машиностроении-2012», про-
ходившем в подмосковном 
Жуковском, ОАО «Концерн 
«Созвездие» представило ав-
томатизированную систему 
управления в тактическом 
звене ВС РФ, которая сей-
час проходит завершающий 
этап испытаний. На выставке 
«Оборонэкспо», прошедшей в 
рамках этого форума, демон-
стрировалась военная техни-
ка, позволяющая оценить все 
преимущества автоматизиро-
ванного управления боевыми 
действиями.

- С техникой концерна зна-
комились зарубежные делега-
ции и представители военных 
ведомств Индии, Франции, 
Швеции, Финляндии, Турции, 
Венгрии, Кении, а также Ре-
спублики Казахстан, Беларуси 
и других государств. Для не-
которых стран по просьбе их 
официальных представителей 
наш концерн представит в 
ближайшее время развёрнутые 
презентации о новейших об-
разцах вооружений, созданных 
в «Созвездии», - рассказал ди-
ректор департамента внешне-
экономической деятельности и 
маркетинга концерна «Созвез-
дие» Геннадий Гребенников.

Ещё одна  
система  
«Созвездия»

В новой пожарной части, открывшейся вчера в Ямен-
ском сельском поселения рамонского района, есть 
всё: современная техника, благоустроенные поме-
щения и сплочённая команда профессионалов.
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У «Факела» – 
новый президент

Итоги прошлого футболь-
ного сезона обсуждались в ходе 
встречи губернатора Алексея 
Гордеева с футбольным трене-
ром Константином Сарсания. 
Сезон стал не очень удачным 
для воронежской команды, 
«Факел» – несмотря на первый 
в истории клуба выход коман-
ды в четвертьфинал Кубка 
России, наши земляки пере-
местились во второй дивизион. 
Принято решение о том, что 
президентом футбольного клу-
ба «Факел» станет Константин 
Сарсания, а главным тренером 
команды – известный воронеж-
ский тренер Сергей Савченков, 
сообщает Управление по работе 
со СМИ правительства Воро-
нежской области.

юрий ШАмин.



Сергей КройчиК
Павловский район

Рустам Байрамов в рыбо
водной сфере совсем недавно 
– молодой парень всего пару 
месяцев тому назад трудо
устроился в ЗАО «Павловск
рыбхоз». И вряд ли он ожидал, 
что ему предстоит пройти 
особый обряд посвящения в 
рыбоводы. Такая традиция су
ществует на предприятии. 

Всех новобранцев рыбовод
ческого хозяйства на День ры
бака, отмечаемый в этом году 8 
июля, посадят в лодку без вёсел 
и отпустят плыть по водоёму. 
Задача парней – любыми спо
собами попытаться причалить 
к берегу. Как вы понимаете, 
такая «экзекуция» над моло
дёжью не только забавляет, но 
и позволяет разглядеть черты 
характера. 

Правда, на этом посвящение 
ещё не завершается. Парней 
на суше обливают прудовой 
водой, после чего, уже за празд
ничным столом, от каждого 
ждут хорошего тоста. И только 
тогда приём в коллектив счита
ется состоявшимся. 

Таков шутливый обряд, но  
рыбоводческий коллектив, в 
который люди попадают, счи
тается одним из сильнейших в 
Воронежской области. 

Как удаётся держать высо
кую марку? – адресую вопрос 
директору хозяйства Михаилу 
Назарьеву. 

 У нас люди трудолюбивые. 
Особенно хотелось бы отме
тить ветеранов отрасли, глав
ного рыбовода Сергея Каруна, 
а также бригадиров Владимира 
Письменного и Александра 
Ревенко. Немало и молодёжи. 
Вообще, люди дорожат своим 
рабочим местом. Зарплата не
плохая, выплачиваются преми
альные, в столовой бесплатно 
кормим обедами. Кроме того, 
наши сотрудники получают 
право на бесплатную путёвку 
в здравницу, а у их детей есть 
возможность также отдохнуть 
в летних оздоровительных 
лагерях. Пайщики получают 
доли в натуроплате не ниже, 

чем в сельхозпредприятиях 
района. 

Пока знакомился с рыбхо
зом, обратил внимание на то, 
что за каждым специалистом 
закреплён свой участок. Так, 
рыбоводы вели уход на прудах, 
ктото кормил мальков, ктото 
 товарную рыбу. А ктото был 
задействован на подготовке 
сельскохозяйственной тех
ники и на заготовке кормов. 
А кормовая база у этого хо
зяйства надёжная. У рыбхоза 
около 2000 гектаров пашни, где 
выращиваются необходимые 
корма. Михаил Дмитриевич 
подчеркнул, что вся техника 
рыбхоза готова к уборке зерно
вых. Более того, в ближайших 
планах  приобрести ещё один 
новый комбайн. Михаил Наза
рьев  человек хозяйственный, 
и этого же он требует от всего 
коллектива. 

ЗАО «Павловскрыбхоз» 
образовано на базе бывшего 
хозяйства «Восход». Сегодня 
это полносистемное рыбовод
ное предприятие, имеющее 
почти 2500 гектаров земельных 
угодий и около 260 гектаров 
водного зеркала. Здесь всё 
продуманно: разведение и 
выращивание рыбы ведётся в 
комплексе и по классической 
технологии. Есть пруды для 
мальков, а есть водоёмы для 
маточного поголовья, зимовки, 

так называемые на
гульные пруды, где 
рыба набирает вес. 
Есть у павловских 
рыбоводов и своё 
маточное стадо: они 
получают икру, ин
кубируют её и вы
саживают личинки 
в своих прудах, а 
часть реализуют 
другим хозяйствам. 
В основном поку
патель местный, а 
также рыбоводче
ские хозяйства из 
Тамбова и Волго
града. А разводят 
здесь карпа, тол
столобика, белого 
амура. Дополни
тельными видами 

в поликультуре рыбоводства 
представлены щука, судак, 
карась. Отдельно стоит сказать 
о веслоносе. Эта рыба из се
мейства осётровых, завезена из 
Америки. И чудом сохранилась 
у нас, благодаря рыбоводам 
Краснодарского края и Астра
хани. Маточное стадо завезено 
именно оттуда. На экспери
мент с веслоносом рыбхоз по
шёл несколько лет тому назад, 
и у них получилось. 

 Рыба оказалась перспек
тивной,  говорит Михаил На
зарьев. – Мы уже вышли на её 
промышленное выращивание: 
реализация составляет от трёх 
до восьми тонн в год. Думаем 
эти объёмы в ближайшие годы 
нарастить. Иногда, правда, не 
хватает оборотных средств 
и с посадочным материалом 
проблемы возникают, тем не 
менее, от этой программы мы 
не отказываемся. Рыба хорошо 
размножается и считается до
вольно выносливой. 

Разговор плавно перешёл к 
теме сбыта. 

 Покупатель у нас есть 
не только в Павловске и в 
Воронеже, но и в Орловской 
и Белгородской областях, 
СанктПетербурге и в Москве. 
Причём больше семидесяти 
процентов рыбопродукции 
реализуется именно в этих 
регионах. 

 И что сегодня прежде всего 
беспокоит рыбоводов?

 Конечно, хочется стабиль
ности. Работать, непосред
ственно сосредоточившись 
на производстве. Получать не 
только прибыль, а её мы до
биваемся благодаря полному 
использованию биопотенциала 
имеющихся в рыбхозе водоёмов 
и расширению видов рыбы, но 
и моральное удовлетворение 
от коллективного труда. К ве
ликому сожалению, коллектив 
лихорадят пресловутые про
верки. Их зачастую проводят 
без какихлибо на то причин. 
Закон нужно исполнять, но 
такие проверки не дают воз
можности полноценно тру
диться, отвлекают. Причём это 
не только моё личное мнение. 
Обеспокоенность проявляют 
весь коллектив рыбхоза, в Ас
социации «Воронежрыбпром». 
Безусловно, в рамках закона 
и здравого смысла мы будем 

отстаивать свои интересы. 
Есть и другая мечта: вы

ращивать классическую осе
тровую рыбу – она сегодня 
находится в стадии апроба
ции. Опыт подсказывает, что 
осетра надо держать отдельно 
от других видов рыбы и при
кармливать особыми корма
ми. При этом корма должны 
быть приближены по составу к 
естественным. Это однозначно 
сказывается на высоком каче
стве рыбы. 

Кроме того, хочу выразить 
благодарность правительству 
Воронежской области за под
держку рыбоводных хозяйств 
региона. Сегодня в Воронеж
ской области активно работает 
программа развития рыбовод
ства. Производство товарной 
рыбы дотируется. Для нашего 
хозяйства это существенная 
материальная поддержка. 
Деньги мы, безусловно, по
тратим на развитие рыбхоза. 

Александр КАрецКий

П о с т о я н н ы й  у ч а с т н и к 
наиболее крупных сельско
хозяйственных выставок
д е м о н с т р а ц и й  в  Р о с с и и 
и ближнем зарубежье ЗАО 
«Производственная компания 
«Ярославич» и её официальный 
дилер в Воронежской области 
– ООО «Воронежкомплект» 
на этот раз представят посети
телям выставкидемонстрации 
комплекс почвообрабатываю
щих машин, использование 
которых позволит с минималь
ными затратами подготовить 
почву к посеву зерновых и 
технических культур. Это стало 
возможным благодаря прин
ципиально новой технологии 
поверхностной и предпосевной 
обработки почвы, совместно 
разработанной конструкто
рами ЗАО «ПК «Ярославич» 
и учёными «Россельхозака
демии». Отныне рыхление 
на строго заданную глубину, 
предотвращение смыва пло
дородного слоя, отсутствие 
плужной подошвы, высокая 
степень полевой выравненно
сти и создание благоприятного 
теплового и влаговоздушного 
режимов – легко достижимые 
операции с помощью техники 
«Ярославич».

 Основную безотвальную 
обработку поля на глубину 
до 45 сантиметров, обеспечи
вающую хорошую аэрацию 
и инфильтрацию дождевых 
и талых вод за счёт увеличе
ния пористости почвы, по
может выполнить блочно
модульный плугрыхлитель 
ПРБ3В «Зубр». Быструю по
верхностную обработку почвы, 
перепашку кормовых угодий и 
рекультивацию паров на глуби
ну до 15 сантиметров обеспечит 
дисковый агрегат ДА6х2ПБТ 

«Бизон», требующий минимум 
регулировок и техобслужива
ния даже при работе на полях, 
засоренных камнями. За два 
года работы «Бизона» в ООО 
«Нива» Павловского района 
руководитель этого хозяйства 
Владимир Лебедев ни разу не 
пожалел о выборе: «Благодарю 
коллектив «Ярославича» за 
безотказный агрегат, который 
безукоризненно выполняет всё, 
что от него требуется. Весной 
дискуем с его помощью поля 
с прошлогодними остатками, 
осенью готовим почву под 
озимые» . 

 Комплексную предпосевную 
обработку почвы, включающую 
в себя культивацию, создание 
ложа для семян, вычёсывание и 
подрезание сорняков, мульчи
рование, выравнивание и под
поверхностное прикатывание 
на глубине посева, – за один 
проход способен делать свек
ловичный блочномодульный 
культиватор КБМ14,4ПС4 
с двойным катком. Это соз
даёт благоприятные условия 
для быстрых всходов и гаран
тирует завершение весенне
полевых работ на однудве не
дели раньше обычных сроков. 
Культиваторы КБМ также в 
чести у воронежских сельхоз
производителей. По словам 
заместителя генерального ди
ректора ОАО «Новонадеж
денское» Аннинского района 
Сергея Мордасова, КБМ9,6 
конструктивно крепок и прост 
в обслуживании. Приобрели 
его этой весной, и сейчас он 
работает на парах, отлично 
выравнивая почву. Главный 
инженер ЗАО «Возрождение» 
Бобровского района Виктор 
Ермолов о приобретённом в 
этом году культиваторе КБМ
10,8 также высокого мнения: 
«С начала весны им работаем – 

практически никаких поломок. 
Пока используем под зерновые 
культуры, но пойдёт и под 
технические. Намерены ещё 
приобрести такой же». У главы 
КФХ «Тагиров» в Аннинском 
районе Олега Тагирова отзывы 
о культиваторе КБМ14,4ПС4 
самые хорошие, хотя работали 
им только вот эту весну, ис
пользуя под зерновые, сахар
ную свёклу и подсолнечник: 
«Никаких огрехов нет, осенью 
после вспашки и боронования 
будем использовать его под 
свёклу».

 Сейчас настаёт самое горя
чее время заготовки кормов, да 
и до начала уборки зерновых 
осталось всего ничего. Собрать 
зеленое пропитание для зимнего 
содержания животных быстро и 
с высоким качеством – цель лю
бого руководителя хозяйства. 
Компания «Ярославич» пред
лагает широкий выбор совре
менной кормозаготовительной 
техники, в том числе трактор
ные самосвальные полуприце
пы грузоподъёмностью 6, 9, 12 
и 15 тонн. Надёжная и простая 
в обслуживании конструкция 
гарантирует отличную работу 
полуприцепов на протяжении 
многих лет. Устойчивые за счёт 
сниженного центра тяжести 
эти транспортные средства в 
зависимости от выбора кузова 
способны перевозить кроме сы
пучих и твёрдых грузов также 
жидкие и полужидкие вещества 
по всем видам дорог. На задний 
борт полуприцепов ПС12Б и 
ПС15Б может устанавливаться 
шнек для перегрузки зерна, ми
неральных удобрений и других 
сыпучих материалов. 

 Пятнадцатитонник ПСП15 
«Гигант» благодаря большой 
вместимости – до 38 кубов  – 
способен сократить количество 
рейсов и тем самым экономить 

время и топливо, круглого
дично перевозя такие грузы, 
как зерно, картофель, свеклу, 
силос, сено, навоз, органиче
ские удобрения. На полную 
его выгрузку тратится не более 
двух(!) минут. Горизонтальная 
разгрузка с помощью механиз
ма подпрессовки позволяет 
использовать огромный полу
прицеп в невысоких помеще
ниях. На выставке «Золотая 
осень2011» этот «Гигант» был 
удостоен за свои непревзой
дённые достоинства бронзовой 
медали. Хотя продолжатели 
традиции уже на подходе. Они 
проходят последние заводские 
испытания перед массовым 
производством. Это двадцати
тонный двухосный полуприцеп 
с подпрессовкой ПСП20 «Ги
гант» и трёхосный ПС20!

  Проста и надёжна кон
струкция погрузчика ПНУ800 
«Пеликан»,  таково было мне
ние на пятой межрегиональной 
выставкедемонстрации «День 
воронежского поля» меха
низатора Андрея Каданцева, 
оценившего многогранность 
этого многофункционального 
устройства, имеющего набор из 
пятнадцати быстросъёмных ра
бочих органов. Среди них ков
ши на 0,8 и 2 кубометра, в том 
числе двухчелюстные, вилы, 
устройство для выемки силоса 
«Аллигатор», универсальный 
захват. «Пеликан» легко уста
навливается на трактор МТЗ 
и годен для работы с любыми 
сельскохозяйственными груза
ми, поднимая их весом до 800 

килограммов на трёхметровую 
высоту! Одного тогда не знал 
механизатор, что именно эта 
разработка конструкторов ЗАО 
«ПК «Ярославич» за свою 
прос тоту и универсальность 
получит на «Золотой осени
2011» высшую награду выстав
ки – золотую медаль. И вполне 
заслуженно, потому что только 
за первое полугодие 2012 года 
этих навесных погрузчиков 
было реализовано «Воронеж
комплектом» тридцать штук! 

 На предстоящей шестой 
межрегиональной выставке
демонстрации «День воронеж
ского поля» руководители хо
зяйств смогут познакомиться 
с выставленными образцами 
сельскохозяйственных орудий 
и агрегатов ЗАО «ПК «Яросла
вич» и получить информацию 
о других направлениях работы 
предприятия с полувековой 
биографией. 

 В прошлом году во время 
работы воронежской выставки 
павильон «Воронежкомплек
та»  официального дилера 
производственной компании 
«Ярославич»  посетило не
сколько сотен человек, среди 
которых многие проявили 

интерес к ярославской технике. 
И это закономерно. Потому что 
впервые реально появился кон
курент иностранным конструк
торам и технологам. Переняв 
всё лучшее, что сделано в мире 
в области совершенствования 
ресурсосберегающих техноло
гий обработки почвы и перера
ботки сельскохозяйственной и 
животноводческой продукции, 
ярославские учёные, конструк
торы и технологи сумели дока
зать, что и в родном Отечестве 
можно производить машины и 
агрегаты высокого качества и 
надёжности. А главное, доступ
ные по цене любому российско
му сельхозпроизводителю.

P.S. На сегодняшний 
день семьдесят семь 

моделей агрегатов компании 
«Ярославич» прошли аккре
дитацию и реализуются по 
федеральной программе Рос
агролизинга. 

Приглашаем заинтересован
ных лиц в «День воронежского 
поля» посетить выставочный 
павильон компании «Воро
нежкомплект», где будет де
монстрироваться техника ЗАО 
«ПК «Ярославич».

У карты области
Грибановский район
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Плодородие умножит «Ярославич» 
Твои партнёры, село | Почвообрабатывающая техника из Ярославля создана специально для российских условийНа встречу с газетой

День районной газеты «Знамя труда» прошёл в грибановской 
школе № 2 и вызвал неподдельный интерес у учеников и их 
педагогов. Была подготовлена выставка газетных публикаций, 
в которых рассказывается о школе, представлены тематические 
молодёжные страницы. Ребят, конечно, больше всего интере
совал вопрос о том, как делается газета. Журналисты подробно 
рассказали о своей профессии, провели с ребятами викторину 
по истории районной газеты. Прозвучали на встрече и стихи. 
Их прочитал ученик школы № 2, он же и автор, Иван Бредихин. 
Одно из них будет напечатано в «Знамени труда».

Ремонт – по плану
Уже в течение двух лет в посёлке Грибановский идёт целе

направленный ремонт многоквартирных домов. Четырнадцать 
отремонтированы, а в нынешнем году к ним  добавится ещё 
столько же. 

Сейчас меняют кровлю в домах на улицах Советской, 
Сахзаводской, Гоголя, Машзаводской. Кроме крыши там, где 
необходимо, будут приведены в порядок фасады, заменено 
отопление.

В числе лучших предприятий России
За последние восемь лет Грибановский машиностроительный 

завод сумел, можно сказать, с нуля наладить выпуск новой 
продукции, по своему качеству не уступающей зарубежным 
аналогам, создать сотни новых рабочих мест, занять достойное 
место на рынке нефтегазового оборудования. По итогам 2011 
года завод вошел в число ста лучших предприятий России. На 
пятом Воронежском промышленном форуме «Совета промыш
ленников и предпринимателей» его руководителю Николаю 
Красножону был вручен диплом и кубок Российского союза 
промышленников и предпринимателей, а также благодарствен
ное письмо.

Растут надои 
Летние корма, пастбищный период в полной мере исполь

зуют для увеличения производства молока животноводы ООО 
«РоссияАгро». В июне надои здесь превысили 16 килограммов 
молока от коровы. Ежедневно на переработку вывозится 2,3 
тонны охлажденного первосортного молока жирностью до 4 
процентов. Его производство с начала года увеличилось на 145 
процентов, реализация – на 140. По итогам года животноводы 

хозяйства плани
руют получить не 
менее 4,5 тысячи 
килограммов мо
лока от коровы. 
В числе лучших 
здесь называют 
доярок Зарину 
Рубцову, Любовь 
Заподобникову, 
уходчика Ильяса 
Зархошева.

Зарина Рубцова и Любовь Заподобникова.

На новый уровень 
Операционный блок — это сердце больницы. Ведь здесь прак

тически ежедневно и ежечасно решается чьято судьба. Поэтому 
капитальный ремонт Грибановской ЦРБ начался в нынешнем 
году именно с него. Сейчас здесь вовсю кипит работа.

В помещении обновлена кровля, все коммуникации, встав
лены пластиковые окна, стены и полы облицованы плиткой, 
идет монтаж системы вентиляции, устанавливается новая 
сантехника.

И.о. главы администрации района Александр Польников 
поставил задачу, чтобы оперблок имел не только качественную, 
современную отделку, но и был оснащен необходимым оборудо
ванием. Работы намечено завершить к середине июля. 

Овцеводство на подъёме
В развитие мясного скотоводства весомый вклад вносят 

фермеры. Среди них можно назвать Николая Колчева из 
села Малые Алабухи Первые. Поголовье овец в его отаре 
превысило тысячу голов. И это не предел. Фермер планиру
ет приобрести через ОАО «Росагролизинг» 806 племенных 
овец и баранов эдильбаевской породы, создать племенное 
хозяйство. 

В увеличении производства мяса Николай Колчев делает 
ставку на крупный рогатый скот. В ближайшее время будет за
везено 150 голов молодняка мясной породы, весной будущего 
года – 100 телок симментальской породы. Благодаря таким хо
зяевам, а их немало в Грибановском районе, животноводческая 
отрасль получает свое дальнейшее развитие. 

Наказ земляков выполнен
С принятием закона «О дорожном фонде Воронежской об

ласти» будут приведены в порядок дороги муниципального 
значения. В Грибановском районе в июне улучшили покрытие 
дороги в селах Алексеевка, Малая Грибановка.  На сходе жители 
села Малая Грибановка обратились с просьбой отремонтировать 
дорогу на улице Центральная  1,1 километра. И вот на ней уже 
уложен асфальт. На эти цели выделено 3 миллиона рублей. 
Строители Борисоглебского ДРСУ приведут в ближайшее 
время в порядок и дороги в поселке Грибановский.   

Эта красота – для нас
В центре поселка Грибановского благоустраивается парк. 

Каждый раз, проходя мимо, жители обращают внимание на то, 
что он день ото дня становится краше. Здесь выложены троту
арные дорожки, сделана красивая изгородь, посажены цветы, 
молодые деревца. Все это радует глаз. 

В скором вре
мени вдоль аллеи 
будут установле
ны торшерные све
тильники в виде 
лотосов, скамееч
ки, беседки, что
бы жители могли 
отдохнуть. Элек
трический фонтан 
украсит парк в ве
чернее и ночное 
время.

В центре посёлка Грибановский.

Звёздный юбилей
В этом году ансамблю «Поляночка» Полянского сельского 

дома культуры исполняется 55 лет. Сколько за эти годы было 
спето песен: лирических, военных, о любви, о разлуке, о Родине, 
и просто русских народных! Творчество этого замечательно
го коллектива известно далеко за пределами Грибановского 
района.

— Думаю, что наш творческий коллектив принес немало 
радости землякам, ведь в песне — душа русского народа. И 
пусть этот песенный родничок никогда не иссякнет, — отметил 
Владимир Черепов, руководитель ансамбля.

Сообщения подготовили Евгений ЗВОРЫГИН,  
Светлана ЛУШНИКОВА, Людмила МОЖАЕВА,  

Лариса МАРКОВА, Андрей СУХОМЛИНОВ (фото).

По программе рыбоводства 

Рыбоводы Казинского нагульного пруда  
Александр Ревенко (слева) и Рустам Байрамов.

Гигантским технологическим прорывом во многих видах производства, в том 
числе и в сельском хозяйстве, ознаменован двадцать первый век. Мировой опыт 
земледелия показывает, что традиционная обработка почвы требует больших 
ресурсо- и энергозатрат и при постоянно растущем диспаритете цен между про-
мышленной и сельскохозяйственной продукцией становится просто невыгодной. 
Поэтому на смену традиционному плугу приходят системы нулевой и минималь-
ной обработки почвы, которые будут показаны на шестой межрегиональной 
выставке-демонстрации «День воронежского поля» в Павловском районе. Скоро 
сюда съедутся руководители и специалисты агропромышленных предприятий 
посмотреть, что же придумано и наработано в области совершенствования тех-
нологий обработки земли и ресурсосбережения. 

Реклама.

ЗАо «ПК «ЯроСлАвич»
150539, Ярославская обл., Ярославский р-он, р/п Лесная поляна, д.43.

Тел. (4852)76-48-10, 76-48-82. www.pkyar.ru

официАльный дилер в воронежСКой облАСТи:
ооо «воронежКомПлеКТ»

394038, Воронеж, ул.Дорожная, 36и.Тел./факс: (473) 263-28-59  
(многоканальный), 272-44-75, 239-11-33. www.vapk.ru

В уборочную страду ПСП-15 «Гигант» за счёт сокращения количества рейсов  
экономит время и топливо.

Как живёшь, хозяйство? | Завтра в России отмечается День рыбака.  
А накануне корреспондент «Коммуны» побывал в одном из перспективных рыбхозов  
Воронежской области, где встретился с работниками, поговорил об их делах и ближайших планах 

Директор ЗАО «Павловскрыбхоз» 
Михаил Назарьев.
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Стройка  
набирает  
темп
За первое полугодие 2012 
года на Нововоронежской 
АЭС-2 в части строительно-
монтажных работ и смон-
тированного оборудова-
ния освоено более шести 
миллиардов рублей капи-
тальных вложений. Такая 
цифра была озвучена в 
ходе заседания оператив-
ного штаба (генеральный 
проектировщик и генпод-
рядчик – ОАО «Атомэнер-
гопроект»). 

валерий Северный

На данный момент на пло
щадке Нововоронежской АЭС2 
в общей сложности ведётся 
строительство 193 объектов. 
Уже в июле предполагается 
завершить бетонирование тре
тьего яруса внутренней защит
ной оболочки здания реактора 
энергоблока №2 и приступить 
к монтажу армоблоков объе
динённого четвертогопятого 
ярусов. 

 Градирня первого энергобло
ка возведена до отметки +147,1 
метра. Выйти же на проектную 
высоту 171 метр  планируется 
уже в августе. Также в следую
щем месяце строители завершат 
бетонирование кольцевого фун
дамента второй градирни. 

 На НВ АЭС2 продолжает 
поступать оборудование. В 
ближайшее время на площад
ку будут доставлены ещё два 
парогенератора для первого 
энергоблока. Идёт поставка 
оборудования комплектного 
распределительного устройства. 
Запланировано поступление 
элементов автоматизированной 
системы управления технологи
ческими процессами. 

Как отмечалось на заседании 
штаба, на третий квартал наме
чено сразу несколько значимых 
событий, связанных с монтажом 
оборудования. В августе на 
штатное место планируется 
установить корпус реактора 
энергоблока №1. Также спе
циалисты должны приступить 
к работам по монтажу паро
генераторов и главного цир
куляционного трубопровода. 
В реакторном здании второго 
энергоблока будет завершён 
монтаж «сухой защиты». 

Энергетика



Виталий ЧерникоВ 
Фото автора

В Дивногорье поехали в 
четверг, в Воронеж вернулись в 
понедельник – и уже вечером в 
книжном клубе «Петровский» 
состоялся итоговый концерт. 
Вёл его директор «Квадрата» 
Дмитрий Большаков. Первое 
отделение вечера было лите-
ратурным. Сначала свои стихи 
читала шестнадцатилетняя 
Оксана Лесовик – лауреат 
нынешнего года. Например, о 
том, что перевелись принцессы 
в наше время: 

Перевелись принцессы – 
есть бунтарки,

Не те, что спьяну пляшут 
на столе, 

Не те, что митингуют 
в старых парках, 

А те, кто молча чистят 
пистолет. 

- Если честно, я не очень 
радостный поэт, - призналась 
Оксана, после чего прочитала 

стихи о Чернобыле и войне. 
Родион Прилепин, лауре-

ат прошлого года, на вечере 
раздавал всем желающим два 
своих поэтических сборни-
ка. Ещё одно стихотворение, 
пока, конечно, нигде не опу-
бликованное, он написал в 
рамках «Культпохода-2012». 
И, разумеется, не отказался от 
возможности прочитать его в 
«Петровском». 

«Культпоход-2012» поро-
дил собственных юных звёзд 
музыки – надо сказать, раз-
нообразной. Шутливые песни 
энергичного дуэта «Банана-
Бис» слушатели уже успели 
выучить наизусть и на итого-
вом концерте радостно под-
певали. 

Выступала в книжном клу-
бе не только творческая моло-
дёжь, но и «маститые». Поэти-
ческую часть завершала поэт 
Полина Синёва, музыкальную 
– трио Happy55. Его лидер 
Ярослав Борисов признался, 
что за несколько дней Happy55 

выполнило едва ли не годовую 
норму своих выступлений в 
Воронеже. В Дивногорье его 
группа играла перед закрыти-
ем лагеря, где-то за полночь. 

- Работу по расширению 
творческого горизонта в Див-
ногорье провели трое, - рас-
сказывает один из экспертов 
летнего творческого лагеря, 
журналист Леонид Диден-
ко. - Музыкальный критик 
Александр Кушнир с лекцией 
о Сергее Курёхине многих 
обидел, но таким образом 
заставил посмотреть внутрь 
себя. Певица Алиса Апрелева 
провела очень эффектные 
музыкальные психотренинги. 
Она занимается музыкальной 
терапией – основным инстру-
ментом воздействия являются 
музыка и голос. Кстати, затем 
она уезжает на Валдай, в ла-
герь для детей с ограниченны-
ми возможностями. Актёр во-
ронежского Камерного театра 
Камиль Тукаев умудрился за 
три дня поставить с нуля два 
спектакля. Один – по Кор-
нею Чуковскому. Получилась 
грандиозная, едва ли не плато-
новская вещь. Классические, с 
детства всем известные стихи 
были поданы как часть реаль-
ности 1930-х годов. Например, 
стихи про чудо-дерево читал 
актёр, переодетый Сталиным, 
и это было чертовски убеди-
тельно! К нескольким моло-
дым актёрам – участникам 

конкурса – присоединились  и 
те, кто не занимаются театром 
регулярно. Поскольку рядом 
бродила куча художников, то 
за недолгое время родились 
простые и эффектные деко-
рации. Второй спектакль был 
построен на документальном 
материале из жизни самих 
культпоходовцев. Им пред-
ложили написать монолог о 
самом сильном переживании 
своей жизни. Из созданных 
текстов и сложилась поста-
новка, названная «Жители 
меловых гор».

Если в прошлом году сред-
ний возраст лауреатов был 20 
лет с небольшим, то в этом 
гораздо больше оказалось 

в лагере 15-17-летних. Кто 
знает, возможно, более юным 
оказалось проще впитать тот, 
пафосно выражаясь, духовный 
посыл, что пытались донести 
до них гости «Культпохода» - 
музыканты, аниматоры, поэты, 
художники? Конечно, близкий 
себе творческий контекст луч-
ше найти в семнадцать, чем в 
двадцать семь, когда многое в 
душе уже перегорело. Главное, 
чтобы потом не пришлось 
вариться в собственном соку. 
Организаторы обещают, что 
продолжат следить за эволю-
цией своих новых подопечных 
и помогать им. Конечно, будут 
и другие выступления лауреа-
тов в Воронеже. 

Виталий ЧерникоВ 
Воронеж – Борисоглебск

Борисоглебск усиленно го-
товился к обороне с первых 

дней войны. Массовые учения 
по защите от налётов вражеской 
авиации проводились регуляр-
но. По ночам жители дежурили, 
следя за светомаскировкой. С 
28 июня 1941 года горожан обя-
зали «сдать органам НКСвязи 
на временное хранение в период 
войны радиоприёмники всех без 
исключения типов назначения, 
в том числе автомобильные и 
радиопередатчики как индиви-
дуального, так и коллективного 
пользования» - соответствую-
щее постановление Совнар-
кома СССР было принято 
тремя днями ранее. Впрочем, 
«разрешалось учреждениям, 
клубам, ленинским уголкам и 
общественным организациям 
использование радиоприёмных 
установок для коллективно-
го слушания радиопередач в 
строго определённые часы», о 
чём узнаём из протокола №63 
заседания исполкома горсо-
вета депутатов трудящихся, 
хранящегося в Борисоглебском 
муниципальном архиве. На том 
же заседании организовали ко-
миссию по назначению пособия 
семьям призванных в РККА. 

Штат театра начал редеть 
с 24 июня: первыми в армию 
ушли шофёр, старший электро-
осветитель, рабочий сцены – 
мебельщик. В июле коллектив 
распоряжением облотдела по 
делам искусств был переведён 
«на временный простой». В 
здании разместилась воинская 
часть, к 21 октября работа здесь 
остановилась полностью. Вот 
цитата из протокола состояв-
шегося 19 декабря заседания 
исполкома горсовета (документ 
найден мной в Борисоглеб-
ском муниципальном архи-
ве): «Внутренняя поверхность 
театра заплесневела, стены и 
потолки имеют отпучивание 
и отвал штукатурки, порча 
масляной окраски, панелей, 
окон и дверей. Канализация как 
внутренняя, так и наружняя, 
не используется из-за неис-
правности (приведена в негод-
ность воинскими частями), 
и взамен последней сделаны 
наружние полевые уборные, 
что совершенно недопустимо с 
точки зрения санитарии. Вер-
тикальный котёл отопительной 
системы неисправен, имеет течь 
во флянце». Отдадим должное 
горкому и горсовету: общими 
усилиями военные были вы-
селены.  Работу «единственный 
в городе очаг культуры» возоб-
новил 1 января 1942-го, но и в 
феврале его состояние оценива-
лось как антисанитарное. Вину 
за это исполком возложил на 
директора А.М.Юрьина. 

Борьба за здание была, ви-
димо, в разгаре, когда одна из 
столичных групп, работав-
ших над агитационными кино-
сборниками для фронта, от-
правилась в Борисоглебск для 
съёмок в авиационной школе 
имени Валерия Чкалова. Сре-
ди киношников был молодой 

актёр Всеволод Санаев. Этот 
период жизни будущей звезды 
советского кино описан скуд-
но – лишь недавно я случайно 
нашёл в Интернете газетную 
публикацию воспоминаний его 
дочери, Заслуженной артистки 
РСФСР Елены Санаевой, где 
упомянут Борисоглебск. Знать 
бы, о каком из выпусков «Бое-
вого киносборника» идёт речь. 

Актёр ехал на несколько 
дней: из вещей прихватил с со-
бой бритву да две смены белья. 
А тем временем враг оказался 
у самой столицы. Въезд в Мо-
скву был закрыт. Жена актёра 
успела уехать в Алма-Ату, а сам 
он, оказавшись в чужом городе, 
принял предложение порабо-
тать с местным театром (Елена 
Санаева почему-то называет его 
«театром имени Каверина»). 

Представления для солдат 
шли дважды в день. «Порой 
играли на вокзале, после спекта-
кля раздавался крик: «По ваго-
нам!» — и эшелоны уходили на 
фронт. А порой — в госпиталях, 
для тех, кто был искалечен вой-
ной… Актёрам-мужчинам тогда 
не давала покоя горькая мысль: 
«Зачем мы здесь со своим ис-
кусством? Наше место в бою!» 
Тем не менее после каждого вы-
ступления их плотным кольцом 
обступали бойцы, пожимали 
руки, благодарили и обещали 
драться насмерть. Где только 
не приходилось выступать — и 
на заводах, и в госпиталях, и на 
передовой. Как-то играли для 
снайперов. Был февраль, они 
пришли прямо со своих постов 
в белых маскировочных хала-
тах. Кто-то из бойцов нарвал 
крохотный букетик подснеж-
ников, который и был препод-
несен актерам после концерта. 
Не было для Санаева дороже 
этой награды! Тогда и отлегло 
от сердца, пришло понимание, 
что и его работа тоже нужна 

и важна», - рассказывает дочь 
артиста.  

Лишь месяцы спустя Всево-
лода Санаева найдёт в Борисо-
глебске выбравшаяся из Алма-
Аты жена – и расскажет, что их 
первенец Алёша умер в Алма-
Ате от кори и дифтерита. 

Летом 1942 года Борисо-
глебск стал прифронтовым 

опорным пунктом, где шло 
формирование воинских частей 
и соединений. Население росло: 
эвакуированные прибывали 
целыми эшелонами. Кое-что о 
жизни города в то страшное лето 
помогла узнать хранящаяся в 
коллекции редких печатных из-
даний Государственного архива 
общественно-политической 
истории Воронежской обла-
сти подшивка «Борисоглеб-
ской правды» - газеты горкома 
ВКП(б) и горсовета. 

В каждом номере на первой 
полосе публиковались сводки 
Совинформбюро. В №97 (втор-
ник, 30 июня) с материалом 
«Шире размах агитационно-
массовой работы в соревнова-
нии» соседствует сообщение от 
28 июня: в течение дня «на Кур-
ском направлении завязались 
бои с перешедшими в насту-
пление немецко-фашистскими 
войсками. На Севастопольском 
участке фронта наши войска 
отбили атаки противника. На 
других участках фронта суще-
ственных изменений не произо-
шло». Новости, которые «Бори-
соглебская правда» сообщит на 
следующий день, призваны  об-
надёжить: «На Курском направ-
лении наши войска с успехом 
отбивали крупные танковые 
атаки немецко-фашистских  
войск… Частями нашей авиа-
ции, на различных участках 
фронта, уничтожено или по-
вреждено 42 немецких танка, 
250 автомашин с войсками 

и грузами, подавлен огонь 3 
артиллерийских батарей, раз-
бито 2 прожектора, рассеяно и 
частью уничтожено до 3 бата-
льонов пехоты противника». 

Обстановка на Воронежском 
направлении ухудшается стре-
мительно. Но тон борисоглеб-
ской газеты далёк от тревожно-
го. Война пока кажется не очень 
близкой. Соцсоревнованию 
уделено места не меньше, чем 
сражениям. Вот-вот должны 
открыться в лесу пионерлагеря 
для городских детей: «В первую 
смену намечено отправить 150 
школьников». «Поможем кол-
хозам вырастить и убрать бога-
тый урожай!» - призывает газе-
та читателей. Указ Президиума 
Верховного Совета РСФСР от 
26 июня объявляет об отсрочке 
выборов на год «ввиду обстоя-
тельств военного времени». В 
статье «Ещё одна фальшивка 
гитлеровского командования» 
сообщается, что «фашистские 
борзописцы «уничтожили» на 
бумаге ни много ни мало, три 
наших армии – 2-ю ударную, 
52-ю и 59-ю армии Волховско-
го фронта, якобы окружённые 
немцами на западном берегу 
реки Волхов». Боюсь, эта пу-
бликация, призванная успоко-
ить находящихся в тылу, лишь 
усиливала тревогу. Хотя бори-
соглебцы не знали, что Вторая 
ударная уже фактически по-
гибла в окружении; её коман-
дующий, генерал-лейтенант 
Андрей Власов вот-вот сдастся 
в плен немцам. Судьбы 52-й и 
59-й армий сложились, правда, 
несколько удачнее. 

В борисоглебском кинотеа-
тре «Модерн» идёт «Выборг-
ская сторона». В летнем театре 
артисты колхозно-совхозного 
театра показывают 1 июля 
комедию Николая Задонского 
«День рождения». «Все сред-
ства, собранные от спектакля, 
пойдут в фонд строительства 
эскадрильи «Советский ак-
тёр», сообщается в газетной 
заметке. На следующий день 
«Правда» публикует рецензию 
И.Быстрозорова. Из неё мож-
но узнать, что постановщик 
пьесы, Заслуженный артист 
РСФСР А.С.Ходырев «пло-
дотворно поработал с коллек-
тивом актёров и добился хоро-
шей слаженности ансамбля». 
Рецензент особо отметил игру 

М.И.Искрина – тот «правдиво 
и с большим тактом играет учи-
теля Столетова», и Н.С.Рулёва 
в роли Геннадия, племянника 
Столетова. Правда, Быстрозо-
ров добавил к сказанному, что 
Рулёв «иногда переигрывает, 
а иногда делает паузы и до-
пускает срывы, вызванные, 
очевидно, не совсем твёрдым 
знанием текста». 

Близится к завершению 
работа над пьесой «Звезда пер-
вой величины» - к постановке 
её готовит художественный 
руководитель театра Павел 
Трапезников. В те дни горожане 
могли увидеть на сцене Летнего 
театра «Женитьбу Белугина» 
(премьера которой состоялась 
ещё до начала войны). Утром 
5 июля на той же площадке 
планируется провести собрание 
местного партийного актива. 
В повестке дня – два вопроса: 
«итоги работы первого полу-
годия 1942 года и выполнение 
первомайского приказа това-
рища Сталина». Но в тот день 
у собравшихся появились темы 
поактуальнее. 

На 7 июля обещан концерт 
при участии Заслуженного 
артиста РСФСР А.С.Ходырева 
и солистки Харьковской гос-
оперы Е.И.Виноградовой. Со-
стоялся ли он?

«В течение 7 июля про-
должались ожесточённые бои 
западнее Воронежа и юго-
западнее Старого Оскола (…) 
На одном из участков западнее 
Воронежа наша танковая часть 
сдерживает напор крупных сил 
противника. В результате боя 
в течение дня уничтожено 700 
гитлеровцев, 14 немецких тан-
ков, 6 противотанковых орудий, 
7 автомашин и 2 миномётных 
батареи», - сообщает официаль-
ная сводка. Советский человек 
умел читать между строк – тем 
более что в той же газете го-
рожанин не мог не заметить 
призыв «неустанно крепить 
противовоздушную оборону» 
и крупно набранный лозунг 
«Будь зорок и бдителен! Этого 
требует военная обстановка. 
Решительно борись с дезорга-
низаторами революционного 
порядка». 

А театр всё приглашает на 
спектакли. 9 июля обещан 

«Лес», 10-го – «День рожде-

ния», 11-го – «Машенька», 
12-го – «Женитьба Белуги-
на». Затем анонсы надолго 
исчезают из «Борисоглебской 
правды».  Но некоторое время в 
ней продолжают соседствовать 
публикации словно из разных 
миров. Обещанные в конце 
июня пионерлагеря вряд ли от-
крылись, но в Борисоглебском 
учительском институте про-
должаются госэкзамены: «Сту-
денты с большим подъёмом 
отчитываются в своих знаниях, 
полученных за два года учёбы».  
Вскоре выяснится: наряду с 
подготовкой к экзаменам (а 
скорее – вместо неё) они рыли 
щели. Опыт был неудачным. 
Из-за неправильных разметок 
работу пришлось переделы-
вать – оправлять стены щели, 
отбрасывать землю от её краёв. 
После исправления ошибок 
«щели уже начали накрывать 
и засыпать верх землёй. Но 
снова произошло несчастье. 
Была допущена вторая ошибка: 
стены щели не были укреплены 
и осыпались». 

«Город Борисоглебск не го-
тов ни к противовоздушной, ни 
к противохимической обороне», 
- заявил представитель обл-
исполкома Станиславский на 
заседании XIV сессии горсове-
та, состоявшемся ещё 30 июня. 
У горожан, занятых постройкой 
газоубежищ, отрытием щелей, 
опыта практически нет: харак-
терна ситуация, в которой ока-
зались работники кинотеатра 
«Модерн». Ещё месяц назад они 
начали отрывать щели (кор-
респондент городской газеты 
Ф.Чулков привычно добавляет: 
«с большим подъёмом»). Но «к 
месту работ не был доставлен 
вовремя необходимый мате-
риал, оборудование. Руковод-
ство театра не сумело вовремя 
изыскать возможности для 
необходимого при постройке 
бомбо-газоубежищ. В резуль-
тате этого работа совершенно 
прекращена». 

Отсутствие лесоматериала 
для строительства укрытий, 
нехватка рабочих рук не были 
смягчающим обстоятельством 
для военного трибунала. Среди 
привлечённых к ответствен-
ности (пять лет заключения) 
«Борисоглебская правда» 24 
июля называет и директора теа-
тра имени Н.Г.Чернышевского 
Юрьина. Ещё предстоит выяс-
нить, как сложилась его даль-
нейшая судьба. 

Забежим немного вперёд: 
судя по хранящемуся в муни-
ципальном архиве протоколу 
№15 заседания уже XV сессии 
Борисоглебского горсовета, 
даже в начале декабря имею-
щиеся укрытия могли обеспе-
чить безопасность лишь 80,9 
процента населения. Детские 
учреждения не были обеспече-
ны газоубежищами вообще. От-
сутствовало внутреннее обору-
дование щелей – отопительные 
приборы, освещение, аптечки, 
противопожарный инвентарь. 
Многие щели покрылись му-
сором, их постепенно занесло 
снегом. 

(Продолжение следует). 

культура | Летний лагерь «Культпоход» стал завершающим этапом  
областного конкурса художественных работ молодёжи 

Борисоглебский горком ВКП(б) помог театру  
освободить здание от воинских частей.
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Заповедник для творцов 
Этот творческий смотр был учреждён правительством 
Воронежской области в 2011 году, а координатором 
выступает арт-группа «Квадрат». В «Культпоходе-2012» 
приняли участие около пятисот творцов в возрасте 
от 14 до 30 лет. В музей-заповедник «Дивногорье» 
отправились около шестидесяти. Каждый получил 
творческое задание, которое нужно было реализо-
вать до завершения работы лагеря. Попутно слушая 
интересные лекции, посещая концерты, кинопоказы 
и мастер-классы. 

Неподалёку от войны 
Страницы истории | Беды и радости Борисоглебского театра имени Н.Г.Чернышевского в годы Великой Отечественной войны

Одним из открытий «Культпохода» стал дуэт «Банана-Бис».

Всеволод Санаев в фильме «Сердца четырёх».

зНАй НАших!

За примером далеко ходить не надо – Виталий Мухин вы-
пустил уже девятую. Она называется «Час холопа: прогнись 
и пой!» (Воронеж: Воронежский государственный педагоги-
ческий университет, 2012).

В новом сборнике В.Мухина представлены афоризмы, 
диалоги, каламбуры, репризы. Короче говоря, те миниатюры, 
которые накапливаются в записных книжках писателей во-
обще и сатириков в частности. Сам Виталий Мухин с присущей 
ему скромностью окрестил эти малоформатные произведения 
«витализмами». Чтобы стало понятно, что скрывается под 
этим новаторским словом, приведем несколько примеров, 
почерпнутых из вышеупомянутой книги. 

* Есть люди, которым не только руку – рубль подать про-
тивно.

* «Не всё так плохо», - сказал директор кладбища, увидев 
перед своим офисом очередь.

* - Вам надо спать на животе.
- Не могу, я с него скатываюсь…
* Пошлешь дурака за водкой – он её всю и принесет.
* В России битва титанов всегда оканчивается победой 

чайников.
* На поле брани обычно побеждает тот, у кого брань соч-

нее.
* Страшно не когда кухарка управляет государством, а когда 

она приглашает на работу своих друзей.
* - Кто не рискует, тот не пьет шампанское.
- А кто рискует, пьет паленую водку.
* Гаишник останавливает водителя: «Лейтенант Сидоров. 

Предъявите ваши купюры».
* Когда мордой в салат – это не беда. Беда – когда мордой 

мимо салата.

«Литературная газета», 4-10 июля 2012 года.

Количество,  
переходящее  
в качество
Среди авторов «Клуба «Двенадцать стульев» «Лите-
ратурной газеты» завидную активность проявляют 
воронежские юмористы. Их рисунки, рассказы, 
пародии хорошо известны читателям 16-й полосы. 
Вдобавок у них регулярно выходят новые книги. 

На сто процентов
Виталий МУХин

Накануне юбилея концерна его генеральный директор 
Павликов пригласил к себе заведующего культурной частью 
Гаврикова:

 – Ну что, Орест Петрович, готов?
 – Всегда готов! – отрапортовал тот.
 – Как на День шахтера?
Орест Петрович смутился:
– Пал Палыч, ну кто же мог такое предвидеть? Мне ска-

зали, что будет ансамбль металлистов, я и подумал, что они 
будут петь про домну и про прокатный стан, а они тяжелый 
рок замочили.

 – Замочи-и-ли, – передразнил культорга директор пред-
приятия. – Они ветеранов труда «замочили». Троих в реа-
нимацию увезли, а пятерым пришлось прямо в зале помощь 
оказывать…

 Орест Петрович выглядел растерянным:
 – Пал Палыч, поверьте, все осознал, больше такого не по-

вторится.
 И он приложил левую ладонь к правой верхней части 

груди.
 – Ладно, ладно, – примирительно сказал гендиректор. – 

Сейчас-то хоть народ будет проверенный?
 – На сто процентов, – заверил руководителя Гавриков. 

– У всех прекрасные характеристики, а репертуар лично я 
утверждал.

 – Ну, смотри у меня, – погрозил ему генеральный директор 
пальцем. – Еще один прокол и…

 – Не волнуйтесь, Пал Палыч, все будет в порядке.
 – Ладно, ступай, у меня и без тебя дел хватает.
И директор отпустил заведующего культурной частью с 

миром.
Придя к себе в кабинет, Гавриков вынул из стола список 

артистов и в который раз принялся его изучать. Потом поднял 
трубку и позвонил в лечебную часть:

 – Пригласите ко мне заведующую. Да, и пусть захватит с 
собой документы на работников, о которых я ей говорил.

 Примерно через полчаса главный доктор концерна Вера 
Петровна Мокрецкая была уже у него.

 – Ну-с, давайте смотреть, – сказал Орест Петрович после 
того, как она разложила на столе медицинские карточки. – 
Итак, Иванова, вокал. Что у нас на нее?

 – Хроническая гипертония и язвенная болезнь с холеци-
ститом.

 – Таблетками обойдемся?
 – Вполне.
 – Тогда Петрова, бэк-вокал…
 – Тут посложнее. У нее иногда случаются приступы эпи-

лепсии, так что без инъекций, боюсь, не обойтись.
 – Пометьте у себя, что надо купить, я распоряжусь, – со-

гласился завклубом.
 – Теперь о Сидоровой. Она временами сильно нервничает, 

но только когда ей возражают или роняют на ноги контрабас.
 – Не страшно, нальем ей перед выступлением стакан ва-

лерьянки, а инструмент к контрабасисту привяжем – так им 
обоим стоять легче будет.

 – Так-то оно так, – вздохнула заведующая медицинской 
частью, – валерьянки у нас хоть залейся, а вот что делать с 
Мирошниковым, ума не приложу.

 – А что такое?
 – Да вы посмотрите на его карточку, это же полная эн-

циклопедия болезней. Может, заменить его кем-нибудь из 
молодых?

 Орест Петрович задумался:
 – Не получится. Во-первых, от молодых никогда не знаешь 

чего ожидать. А во-вторых, наши заслуженные лауреаты сами 
его не примут, пробовали уже. Они говорят, это все равно, что 
разбавлять хорошую водку портвейном.

 – А если он прямо на сцене того…?
Орест Петрович снова погрузился в раздумья: 
 – Конечно, риск есть, поэтому вызовите реанимационный 

автомобиль и пусть он дежурит возле Дворца культуры.
 – Не боитесь?
– Честно сказать, боюсь, – сознался Гавриков. – А что де-

лать? В любом случае это гораздо надежнее, чем приглашать 
незнамо кого и неизвестно с чем. По крайней мере, не так от-
ветственно…

Алло, мы ищем  
лидера!

Вблизи Богучара, в пойме 
реки Богучарка, прошёл сбор 
«Лидер – 2012». Съехались сюда 
35 учащихся из 13 образователь-
ных учреждений района. Прово-
дился лагерь с целью раскрытия 
лидерских качеств, выявления 
и распространения успешного 
опыта работы активистов уче-
нического самоуправления, раз-
вития коллективно-творческого 
мышления и инициативы. Ребята 
участвовали в диспуте «Нужны ли 
лидеры России?», учились прово-
дить предвыборную и выборную 
кампанию, выпускали газеты, раз-
рабатывали отрядные эмблемы. 
А ещё для них был организован 
Урок мужества. 

Во Дворце  
поют и пляшут

В городском Дворце культуры 
Воронежа для ребят из детских 
пришкольных лагерей прошла ин-
терактивная программа «Экология 
и культура – будущее России». 
Детвора участвовала в викторинах, 
писала мини-сочинение о домаш-
них питомцах, стихи о флоре и фа-
уне, смотрели фильм-презентацию 
об экологии Воронежской области. 
Также в программе принял участие 
ансамбль детской эстрадной песни 
«Монпансье». 

Затем дворцовый «Театр А» 
под руководством Романа Ни-
чипорова и Татьяны Беловой 
провёл для подростков культурно-
развлекательную программу с 
традиционными русскими народ-
ными играми и забавами.

Анастасия БелогуБовА. 

Вести

Толмач
Мотель – казино.
Чеканутый – метатель гра-
нат.
Ублюдок – повар.
 Одноклубник – картофе-
лина.
 Пилигрим – пили, что 
было.
Задира – матерый волк.

Жрица – дама с хорошим 
аппетитом.
Глюкометр – определитель 
кайфа.
Терминатор – филолог.
Панибратство – движение 
лесбиянок в Польше.
Лихоманка – испорченная 
крупа.
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КРИМИНАл
Свой карман ближе к телу 

В последнее время городская дума 
оказалась в эпицентре внимания. Вернее 
– её депутаты.

После резкой критики губернатора в 
адрес  муниципальной  власти вынужден 
был  уйти с  поста вице-спикера гордумы  
Леонид Зенищев. И вот звучит новое имя 
народного избранника в полицейской 
сводке. 

4 июля по материалам Управления 
экономической безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД России по 
Воронежской области  СУ СК по Воро-
нежской области возбуждено уголовное 
дело по факту совершения мошенничества 
группой лиц по предварительному сговору 
в особо крупном размере (ст. 159 ч. 4 УК 
РФ «Мошенничество»). Его главными 
фигурантами стали генеральный директор 
ООО «Эко-Лайнер» Михаил Фёдоров  и 
учредитель этой организации, депу-
тат городской  думы Александр Тюрин. 

Они подозреваются в предоставлении в 
УФНС РФ по Коминтерновскому району 
заведомо ложных сведений, свидетель-
ствующих о произведённой сделке купли-
продажи между ООО «Эко-Лайнер» и 
ООО «Лидер-партнёр».

По версии следствия, сделка позволила 
данным должностным лицам  на основа-
нии подложных документов незаконно 
получить из бюджета Российской Феде-
рации  более чем 12 миллионов рублей 
в качестве возмещения суммы налога на 
добавленную стоимость.

В настоящее время проводятся след-
ственные и оперативно-разыскные меро-
приятия, направленные на установление 
всех обстоятельств происшедшего. 

Генеральный директор ООО «Эко-
Лайнер» Михаил Фёдоров  и его учре-
дитель Александр Тюрин задержаны в 
порядке ст. 91 УПК РФ и помещены в 
ИВС.

Валерий ВалентиноВ.

три жизни – за имущество
В Новоусманском районе полиция 

устанавливает причины двойного убий-
ства и самоубийства. 

В минувшую среду поздно вечером  
54-летний житель посёлка Нечаевка во 
дворе своего дома из охотничьего ружья 
два раза выстрелил в свою бывшую сожи-
тельницу и её несовершеннолетнюю дочь, 
приехавших забрать свои вещи. От полу-
ченных ранений они скончались на месте 
происшествия. Свидетелем трагедии стал 
52-летний знакомый убитой женщины. В 
него подозреваемый тоже выстрелил, ранив 
в правое плечо. После чего покончил жизнь 
самоубийством, выстрелив себе в грудь.

Причиной жестокой расправы стал 
бытовой конфликт, возникший на почве 
раздела имущества. В настоящее время 
СУ СК РФ по Воронежской области 
возбуждено уголовное дело, проводится 
расследование.

анастасия БелогуБоВа.

Новый дом для зубра...
репортаж |  Через пару лет Воронежский зоопарк будет готов встретить новых обитателей

 - Недавно у нас открылся, 
как мы его назвали,  «Кон-
тактный зал», - рассказывает 
заместитель директора зоопар-
ка Инна Субботина. – Здесь 
посетители могут покормить 
и погладить зверей, сфотогра-
фироваться с ними, так ска-
зать, пообщаться вживую. Все 
зверюшки здесь воспитанные 
и не кусаются. Работники зоо-
парка сами выдают лакомства, 
которыми можно  побаловать 
зверей и птиц. Так что все 
стороны остаются довольны. 
Ещё существует возможность 
взять животное под опеку. 
Какая-либо организация или 
частное лицо закрепляют за 
собой на год любого питомца и 
помогают ему. Это может быть 
материальная поддержка или 
помощь с кормами.

Мы идём по зоопарку даль-
ше. В зале рептилий и млекопи-
тающих – пополнение. 

- Посмотрите скорее сюда! – 
восклицает Инна Геннадьевна.

Мы подходим к вольеру с 
обезьянкой Янкой, у которой 
совсем недавно родился ма-
лыш. Молодая мама держит 
свое чадо на руках, совсем как 
человек. Заботливо обнимает 
первенца, перебирает его шер-
стку. В вольере рядом посапы-
вает Микки – папа малыша. У 

Микки и Янки довольно-таки 
интересная история их обе-
зьяньей семьи. Самочка была 
задержана на таможне между 
Россией и Украиной и от-
туда попала в Белгородский 
зоопарк. А самец жил в частной 
квартире, был любимцем. Но 

ушёл из жизни хозяин обе-
зьяны, и Воронежский зоопарк 
стал новым домом для Мик-
ки. Впрочем, как и для Янки. 
Здесь они и познакомились. 
«Молодожены» долго не могли 
ужиться вместе, но, в конце-
концов, стали полноценной па-
рой. И вот за стеклом вольера – 
милый, беззащитный детеныш, 
уткнувшийся своей маленькой 
мордочкой в надежное мамино 
плечо. Имя ему пока не дали, 
так как не знают пол малыша 
– в зоопарке  не принято рано 
забирать детей у матери. А ещё 
недавно появился детеныш-
альбинос у семьи дикобразов. 

Вообще, животным сложно 
размножаться в неволе, так 
что здесь рады каждому ново-
рождённому. 

С интересом мы рассма-
триваем и проект расширения 
зоопарка. 

 - В первую очередь нужно 
расселить хищников, - делится 
с нами Инна Геннадьевна. 

И, действительно, вид мед-
ведей, рысей, волков в тес-
ных клетках вызывает чувство 
жалости. Утешает то, что это 
временные неудобства. 

- У нас много планов, но 
все они должны иметь основу, 
фундамент.  Стартовала долго-
срочная областная целевая 
программа развития культуры 
Воронежской области. И наш 
зоопарк в ней обозначен особо. 
Так что в скором времени за-
думанное нами должно осуще-
ствиться, – говорит директор 
зоопарка Андрей Шестопалов.

А планы действительно 
большие. Здесь намерены рас-
ширить территорию, построить 
просторные вольеры, в которых 
будут воссозданы природные 
условия обитания, создать 
особую систему безопасности 
как для животных, так и для 
посетителей. Зоопарк займет 
большую часть парка авиа-
строителей, животные будут 
содержаться в максимально 
комфортных условиях. Ещё 
есть намерение возвести авиа-
рий со скалой для птиц, где они 
смогут спокойно парить над 
землей. Также будут построены 
вольеры для зубров, оленей и 
бизонов. А если все сложится 
удачно, то любой желающий 
сможет увидеть в обновленном 
Воронежском зоопарке зебр, 
жирафов и кенгуру.
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ольга СВиридоноВа

Когда обходишь Воронежский зоопарк, то трудно даже 
представить, что ещё 17 лет назад это чудное место 
называлось весьма прозаично – 196-й цех ВаСо. 
Здесь был «любительский» зоосад – с аквариумными 
рыбками и попугайчиками. но со временем он попол-
нялся и другими питомцами, расширялась территория, 
рождались новые идеи, и как итог – то, что мы видим 
сегодня:  около 150 видов животных, а это свыше 1000 
особей – от беспозвоночных до хищников. 

«Спасибо тебе...»
В мае 1973-го Василий при-

ехал в родное село и вечером, 
гуляя в парке, предложил Ва-
лентине выйти за него замуж.

- Она и тогда такая бойкая 
была, - подключается к раз-
говору Василий Михайлович. 
– Посмотрел на неё и решил: 
пора в жёны брать, а то уведут. 
В августе поженились и уехали 
в Ростов-на-Дону. Сняли квар-
тиру, родители мебель купили. 
Она в библиотеку устроилась. 
А через неделю я в рейс ушёл.

… Пришли в порт, попроща-
лись. Он поднялся на корабль, 
она осталась внизу. Одна среди 
сотни чужих жён и подруг. 
Стояла, смотрела на него, и не 
успевала вытирать слёзы.  

– Я иду по причалу, а ко-
рабль всё скорость набирает, а 
я за ним, он быстрей – я бегом, - 
голос Валентины Петровны за-
дрожал. - В голове одна мысль 
– больше его никогда не увижу. 
Добежала до стены, пролете-
ла через квартал, спустилась 
вниз… Он из иллюминатора 
машет – остановись, мол, упа-
дёшь. Было мне тогда 19 лет. 

Вскоре Валентина Востри-
кова вернулась на мамонскую 
землю, чтобы быть поближе к 
родителям. Весной семьдесят 
третьего родила дочь – Лари-
су. Через две недели приехал 
новоиспечённый отец. Три дня 
пролетели, словно один миг. 
Спустя полгода снова был в 
Верхнем Мамоне и не отходил 

от своего крошечного семей-
ства несколько месяцев. Она же 
в этот промежуток успела сдать 
первую сессию в Московском 
институте культуры, приехав 
в столицу вместе с мамой и 
двухмесячной дочкой. Когда 
ей исполнился годик, вышла 
на работу в библиотеку. Ва-
силий Михайлович ещё четы-
ре года работал механиком в 
Волго-Донском пароходстве. 
В семьдесят седьмом устроился 
путейцем на верхнемамонскую 
пристань. А потом возглавил её 
на долгих семнадцать лет. Дон 
тогда был судоходным. По нему 
на баржах лес возили, щебёнку, 
прогулочные теплоходы до 
Волгограда ходили. 

В восемьдесят втором ро-
дился сын Станислав. Окончив 
школу, уехал вслед за сестрой 
в Питер, поступил в военно-
морскую академию, но через 
полтора года забрал оттуда до-
кументы. Устроился в частную 
фирму, вскоре получит диплом 
экономиста. Лариса работает 
в банковской сфере, десять 
лет назад вышла замуж за ка-
питана второго ранга Сергея 
Гнипель. Познакомилась с ним 
в Севастополе возле памятника 
погибшим кораблям.

Из открытых настежь окон 
дома выплёскивается звонкий 
смех. Вслед за ним во дворе по-
являются две очаровательные 
девчушки девяти и восьми лет. 
Знакомимся.

- Меня зовите Марией, - же-
манничает младшая. 

- Я - Маша, - представляет-
ся старшая. – Бабушка, мама 
сейчас Егорку уложит спать и 
придёт с папой.

Егорке – сыну Ларисы и 
Сергея – на днях исполнился 
месяц от роду. Появившись в 
доме Востриковых, он тут же 
внёс коррективы в распорядок 
дня его обитателей. Больше 
всего от этого страдает его 
двоюродная сестра Мария:

- Он то спит, то плачет, нам 
играть и музыку слушать ме-
шает. 

Мария любит рисовать, пла-
вать, петь, танцевать, загады-
вать и сочинять загадки. Маша 
всерьёз занимается танцами, 
занимает призовые места в 
конкурсах и фестивалях, та-
ких, например, как «Восходя-
щие звёзды», «Спортивные 
надежды».  Имеет первый 
юношеский разряд по пла-
ванию. Каждое лето девочки 
приезжают в Верхний Мамон. 
Ходят с дедом на Дон, благо 
для этого лишь за огород выйти 
надо да с горки спуститься. Всё 
остальное время примеряют 
мамины и бабушкины наряды, 
поют, сценки разыгрывают, 
в «модных девочек» играют, 
в «агентов», куклам банкет 
устраивают. В прошлом году 
на песенном фестивале сра-
зили всех наповал озорными 
частушками. Голосами они в 
старших Востриковых удались. 
И Валентина Петровна, и Васи-
лий Михайлович поют так, что 
заслушаешься. 

-  Мама и папа - замечатель-
ные родители, мне повезло с 
ними, - включается в разговор 
Лариса, усаживаясь наконец-
таки за стол.

- А мне – с тестем и тёщей, - 
вторит жене Сергей. 

– И мы стараемся вслед за 
ними жить в ладу со своей со-
вестью, - продолжает Лариса. 
- Без лжи и конфликтов, лю-
бить и уважать людей, которые 
вокруг нас. Мама последние 
шесть лет работает заместите-
лем главы сельской админи-
страции по благоустройству. 
Так папа, только мама скажет, 
что надо траву где-то скосить, 
возьмет косу и скосит, надо 
дерево спилить – спилит. 

Вслед за женой в дом ушёл 
Сергей. Девчонки пошли при-
хорашиваться: фотография 
в газете – дело не шуточное. 
Мы остались втроём. Внизу 
поблёскивал батюшка Дон, от-
ражая безоблачную небесную 
высь. Не умолкая, судачили 
о чём-то своём невидимые 
глазу птицы. Ветер лениво 
перебирал листву деревьев, в 
полголоса напевая им о том, 
что видел и слышал на далёких 
просторах.

- Я никогда не жалела о том, 
что вышла замуж за тебя, - гля-
дя мужу в глаза, призналась 
Валентина Петровна. - Пусть 
и живем не богато, зато рабо-
тали честно. Главный капитал 
– наши дети и наша любовь. 
Спасибо тебе за всё.

- Спасибо тебе…
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Союз, достойный
бриллиантов

Восьмого июля, во Всерос-
сийский день семьи, любви и 
верности, посвященный глав-
ным семейным ценностям, 
60-летие совместной жизни 
- бриллиантовую свадьбу 
-отмечают ветераны труда 
Владимир Иванович и Лидия 
Григорьевна Левенковы. 

Судьба свела их в Сара-
тове, где юный Владимир 
заканчивал танковое учи-
лище, а Лидия обучалась 
швейному делу, и с той поры 
они достойно и честно идут по 
жизненному пути. Вырастили 
сына, внука, двоих внучек и 
правнука.

Трудились в годы Великой 
Отечественной войны в тылу, 
в мирное время. 

Владимир Иванович более 
40 лет отдал ратной про-
фессии защитника Родины. 
Лидия Григорьевна со стойко-
стью и оптимизмом следовала 
за мужем, служба которого 
была связана с переводами 

из одной воинской части в 
другую, и в свою очередь за-
служила признание сотен лю-
дей как талантливый педагог. 
Их шестидесятилетний союз 
– пример нравственных ори-
ентиров старшего поколения. 
Ведь бриллиант – это символ 
прочности, поэтому и брил-
лиантовая свадьба говорит о 
семейном счастье, которое не 
подвластно годам. 

От всей души поздравляем 
этих замечательных людей со 
знаменательной датой! Жела-
ем Владимиру Ивановичу и 
Лидии Григорьевне крепкого 
здоровья, счастья, бодрости 
духа, благополучия в доме!

Б.П. алПатоВ, 
друг семьи,  генеральный  

директор ооо «газтеплоэнер-
го», Заслуженный работник  

нефтяной и газовой промыш-
ленности РФ, Заслуженный  

работник Министерства  
топлива и энергетики; 
Вячеслав леВенКоВ,  

внуки.

Лидия и Владимир Левенковы.

ПОЗдРАВИтельНАя ОтКРытКА

Министерство образования и науки РФ 
и Воронежская государственная лесотехническая  

академия 
приглашают вас принять участие в 

Международной Молодёжной конференции
«Разработка комплекса 

технологий рекультивации 
техногенно нарушеных земель»

при финансовой поддержке Министерства образования 
и науки Российской Федерации в рамках федеральной  

целевой программы «Научные и научно-педагогические 
кадры инновационной России» на 2009-2013 годы,  

которая состоится 
в г. Воронеже (Вглта, тимирязева, 8) 5-6 июля 2012 г.

Подробности на сайте : WWW.vglta.vrn.ru
тел.: (473)2537651, E-mail:nis@vglta.vrn.ru

реклама

Продаю автомобиль Киа-КарниВал 
2004 г.вып., пробег 71 тыс. км, 7-мест., цвет – серебристый металлик, 

отличное состояние, цена на момент публикации – 550 тыс.руб. 
Тел. (473) 292-46-48. РеклаМа

открытое акционерное общество

«Прогресс»
(ОГРН 1033600043993, ИНН  3666026568, 

кПП 366601001),
 расположенное по адресу:  

394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, д. 52,
сообщает о проведении 

ВнеочеРедного 
оБщего СоБРания 

аКционеРоВ 
в форме совместного присутствия акционеров  

для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным  

на голосование.

Место проведения внеочередного общего собрания - 
394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, д. 52.

Дата проведения внеочередного общего собрания -   
1 августа 2012 г.

Время начала проведения собрания - 10.00.
Регистрация лиц, участвующих во внеочередном 

общем собрании, - 9.00.
Список лиц, имеющих право на участие во внеоче-

редном общем собрании акционеров, составлен по со-
стоянию на 12 июля 2012 г.

Повестка дня:
1. О дивидендах по итогам финансово-хозяйственной 

деятельности за II квартал 2012 г.

лица, имеющие право на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров, могут ознакомиться с 
информацией (материалами) внеочередного общего 
собрания акционеров по адресу: 394000, г. Воронеж, 
ул. Ф. Энгельса, д. 52, ежедневно с 9.00 до 16.00, кроме 
субботы и воскресенья, в течение 20 дней до даты про-
ведения внеочередного общего собрания.

Участникам внеочередного общего собрания при себе 
необходимо иметь паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, а правопреемникам и уполномочен-
ным представителям - также документы, удостоверяющие 
их полномочия. 

Совет директоров.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

наши олимпийцы
На чемпионате России по гребле на байдарках и каноэ 
в финале «каноэ-четвёрок» на дистанции 1000 метров 
место в олимпийской команде завоевал воронежский 

спортсмен Антон Васильев вместе с Ильей Медведевым, Ан-
тоном Ряховым и Олегом  Жестковым.

На заседании исполкома Стрелкового союза России утверж-
дён состав национальной сборной по стендовой стрельбе, 
которая примет участие в Олимпийских играх в Лондоне. В 
женском «трапе» представлять Россию будет воронежская 
спортсменка Елена Ткач. Именно Елена в прошлом году 
завоевала для России олимпийскую лицензию в этом виде 
программы, а в этом году Ткач уже дважды поднималась на 
пьедестал почёта на этапах Кубка мира. Сейчас Елена Ткач 
занимает вторую строчку мирового рейтинга.

По его итогам чемпионата Европы по лёгкой атлетике среди 
лиц с поражением опорно-двигательного аппарата, который 
проходил в Нидерландах, была сформирована национальная 
сборная, которая поедет на лондонскую Параолимпиаду. В 
соревнованиях приняли участи 540 спортсменов из 38 стран. 
Воронежскую область в Голландии представляли Елена Бур-
дыкина (ядро, копьё), Иван Богатырёв (копьё) и многократный 
чемпион страны Алексей Лесных (ядро). Именно он и пока-
зал лучший результат среди воронежцев, выиграв «бронзу» 
в толкании ядра. Медаль гарантировала Лесных участие в 
Параолимпийских играх в Лондоне.

Форвард пришёлся ко двору
Футболисты лискинского «Локомотива» завершили 
программу первого сбора на мажорной ноте. Похоже, 
возвращение в стан «железнодорожников» забивно-

го форварда Сергея Фаустова пришлось как нельзя кстати. 
Именно его точный «выстрел» в самом начале встречи с рос-
сошанским «Химиком» предопределил итог контрольного 
матча - лискинцы одержали победу со счётом 1:0. 

Победой завершился и ещё один гостевой поединок, на сей 
раз с будущим соперником по зоне «Центр» второго дивизиона 
ФК «Губкин». В этой игре счёт открыли хозяева поля на 23-й 
минуте, однако вскоре всё тот же Фаустов головой переправил 
мяч в верхний угол ворот - 1:1. Под занавес второго тайма по-
допечные Игоря Пывина провели очередную результативную 
атаку, завершившуюся точным ударом Латынина, и «Локомо-
тив» одержал победу со счётом 2:1. Таким образом, на первом 
этапе подготовки лискинцы в трёх проведенных матчах одер-
жали три победы. Напомним, что в первом контрольном матче в 
родных стенах «железнодорожники» со счётом 2:1 переиграли 
старооскольский «Металлург-Оскол». 

После небольшого отдыха футболисты «Локомотива» про-
должат подготовку к сезону, старт которого не за горами - в 
первом календарном матче чемпионата, 16 июля, лискинцы на 
своём поле будут принимать «Металлург-Оскол».

«Золотая» регата
На акватории Куйбышевского водохранилища в То-
льятти прошла одна из старейших парусных гонок в 
России - «Поволожская регата». В Тольятти в спор за 

медали вступили 238 спортсменов из одиннадцати регионов 
России, в том числе и из Воронежской области. Соревнования 
проходили в одиннадцати классах яхт, в двух из которых по-
беду праздновали воронежские яхтсмены. 

В классе «470» абсолютными лидером стал экипаж из 
Воронежа в составе Юлии Шевляковой и Надежды Гера-
симовой. В десяти гонках воронежские яхтсменки только 
один раз финишировали вторыми, остальные состязания они 
завершили на первом месте и одержали победу практически 
с двукратным преимуществом перед ближайшими сопер-
никами. А в классе «Европа» победу праздновал воронежец 
Максим Лебедев.

Ветер в спицах
В столице Черноземья прошёл чемпионат России по 
велоспорту на шоссе в олимпийских дисциплинах. 
Индивидуальная гонка с раздельным стартом прошла 

по Нововоронежскому шоссе, а трасса для групповой гонки 
пролегала по историческому центру Воронежа. 

Лидер команды «Катюша», призёр самой престижной гонки 
в мире «Тур де Франс» Денис Меньшов в этом году высту-
пает не только за свой родной город Орёл, но и за Воронеж. 
Титулованный гонщик вышел на старт только в «разделке» 
в статусе главного фаворита и одержал прогнозируемую по-
беду. После успеха в Воронеже Денис Меньшов отправился в 
Европу на заключительный этап подготовки к «Тур де Франс». 
Окончательный состав олимпийской сборной России пока не 
назван, однако место в команде Дениса Меньшова не ставится 
под сомнение.

Воронежские спортсмены приняли участие в чемпионате 
России по триатлону на спринтерской дистанции, который 
прошёл в столице Чувашии - городе Чебоксары. Этот вид 
спорта представляет собой троеборье: плавание в открытом 
водоёме, велогонку на шоссе и бег, выполняемые последова-
тельно без отдыха один вид за другим. Отрадно отметить, что 
в тройку сильнейших вошла участница Олимпийских игр в 
Пекине Ольга Заусайлова. Девятой среди женщин финиширо-
вала воронежская спортсменка Наталья Ефремова, а Владимир 
Шейкин среди мужчин был пятнадцатым.

Мяч над сеткой
На первенстве Центрального федерального округа по 
пляжному волейболу среди девушек 1996/97 годов 
рождения, прошедшем в Брянске, воронежские спорт-

сменки София и Дарья Дьячук заняли первое место. 
А на пляже в Боровом состоялся турнир по пляжному во-

лейболу под названием «Золотая сетка» с участием любитель-
ских команд. В соревнованиях приняли участие шестнадцать 
коллективов. В итоге третье место досталось команде Drink 
Team, в составе которой выступала единственная на турнире 
девушка, серебряным призёром стал коллектив под назва-
нием Rude Boys, а победителем соревнований стала команда 
«Дрозды». 

чемпион идёт без потерь
Единственной командой, не потерявшей очков в 
первом круге чемпионата Воронежской области по 
футболу, стал прошлогодний триумфатор турнира 

«Дон-Подгорное». Все восемь поединков турнира подопечные 
Станислава Чурилова провели с явным преимуществом над 
соперниками и завершили победами. На втором месте обо-
сновались дублёры лискинского «Локомотива», а замкнули 
тройку лидеров футболисты новохопёрского «Хопра». 

Нет сомнений в том, что после перерыва в спор в рас-
пределение призовых мест вмешаются «Выбор-Курбатово», 
имеющий в составе немало мастеровитых футболистов, и 
новоусманский «Олимпик», который возглавляет извест-
ный специалист Сергей Крестененко. А остальным четырём 
командам - ФК «Семилуки», дублёрам «Химика-Россошь», 
воронежским «ФЦШ-73» и «Максиме», скорее всего, пред-
стоит роль статистов. 

леонид ХРущЁВ.

Инна Субботина приветлива со всеми  
обитателями зоопарка.
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